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大灣區內合作取得成功的重要因素有
哪些？有人說是「人流通」、「物流
通」、「資金融通」和「通訊聯通」，
而香港電影發展局主席馬逢國認為還有
一個重要因素——人心相通，要做到這
一點，則要從文化產業着手，而電影這
種形式正是文化產業的重要支柱。他
說：「大灣區內的7,000萬人口主要以
粵語作為日常溝通的語言，文化背景相
同，同根同源，是非常大的潛在市場。
所以應該鼓勵大灣區內的電影行業多方
面合作，使大灣區電影行業持續發展，
打造輻射全國的粵語電影文化。」
談到香港在大灣區影視業的優勢，他
指出，香港電影業有超過100年的歷
史，業內從業員擁有豐富的創作和管理
經驗，多年來培育出多名出色的電影
人，具備先進且高質素的製作服務及器
材設備，包括後期製作、電腦動畫等，
從拍攝到後期製作，香港都可以提供全
面的製作服務。另一方面，香港也具有
優良的與國際接軌的財務和金融制度，
有助於大灣區內的電影製作。大灣區的
製片商和投資者可以借助香港電影對華
人觀眾的吸引力，與香港電影製作人合
作拍攝電影，共同開拓亞洲各地華人觀
眾的電影市場。香港業界對內地電影市
場非常熟悉，海外製作人也可以利用中
央給香港的優惠措施：不受配額限制，
引進港片在內地發行，內地和香港的合
拍片可以作為國產片全國發行等，通過
與本地電影公司合作或合資的方式開拓
內地市場。

政府注資培育人才
馬逢國同時提到，為使本地電影更加
有效對應市場競爭需要，特區政府準備
向電影發展基金注資10億港元，加強培
育人才和支持「新血」，推動初創企業
發展，為業界開拓市場，通過政府和業
界的通力合作，讓香港電影再燃光芒。
在提升港產片製作行業方面，政府準備
優化電影製作融資計劃，將影片製作預
算上限提高至6,000萬港元，並將融資

金額上限提高至900萬港元，以支持本
地中型預算電影製作，提升港產片的製
作質量及競爭力，吸引電影投資者。
「而在人才培訓方面，政府也準備通
過基金資助支持不同的培訓項目，包括
電影專業培訓計劃、香港電影專才海外
訓練計劃、電影導演教室、編劇大師接
班人訓練班等，為電影業培養台前幕後
製作人才。」他表示，「首部劇情電影
計劃」為具有才華的新一代電影導演、
編劇、演員和幕後製作人員提供製作一
部劇情片的機遇，助他們在電影路上踏
出重要的第一步。政府計劃將獲獎名額
由3個增加至6個，每一個獲獎計劃的資
助額由大專組325萬港元及專業組的550
萬港元，分別增加至500萬港元及800
萬港元，以吸引更多的電影人才參與計
劃，製作優秀香港電影。與此同時，基
金也會加強在內地及海外推廣香港電
影，經常資助業界參與國際電影節，增
加香港電影在海外的曝光機會，提高知
名度。在開拓內地市場方面，電影發展
基金也會繼續資助電影製作，資助粵港
澳合作拍片，港產粵語片在內地的宣傳
發行費用，以及在大灣區的推廣和製作
費用，與當地業界建立合作平台，將香
港電影品牌發揚光大。
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蘭桂坊集團主席盛智文對年
輕人的口味十分重視，他認為
現在的影視從業者應當去好好

觀察年輕人的口味，因
為一旦保持原樣，便會

從市場上消失。而他更提出，
香港的影視產業最大的問題便
是空間，而大灣區的發展則很
好地解決了這個問題，我們應
當好好地去考慮粵區所能提供

的補給。
「Things are chang-

ing now，」盛智文感慨
地說：「這才是未來所
在。」

廣東廣播電視台副總編輯施燕峰對大灣區抱有非
常大的期望，指希望其成為繼紐約等地區後成為另
一個重要的影視地區。「對於目前來說，我們的影
視、媒體環境還是個短板，但是只要我們抓住這個
機遇，共同推進4K、5G的發展時期，那麼我們就
能讓觀眾重新回到電視前面。」他指出，目前我
們應當要在大灣區先起飛，重造往日的影視輝煌。
「大灣區背靠整個內地市場，擁有黃金般的『一小
時工作圈』，完全滿足了天時地利人和。」他說。
國藝娛樂文化集團的創始人冼國林於佛山興建西

樵山影視中心，目前佛山列入大灣區影視文化中
心，他表示知道佛山市政府已積極推動文化及旅遊
發展，有關部門也邀他傾談過，他覺得優惠政策應
當可以互通，使得整個灣區都能夠受惠，這樣對香
港電影業有很大幫助。

麟德集團董事長楊力民說：「大灣區文化符號
的創造者就是財富，我們有一個關鍵詞：接鏈。大
灣區的文化特色是什麼？歷史文化是城市的靈魂，
地區文化承載着地區成員共同擁有的記憶、情感和
價值傾向，從根本上將一個地區的人們凝結成有機
整體，賦予這個地區以鮮活的生命氣息。」 他以
地區特色為核心，闡述了大灣區的特色，「全世界
客家人約4,500萬人，它的最大特徵就是具有國際
性，他們在不同的國家做出了驚人的業績，是非常
有影響力的群體，這就是市場。」
他認為，建立粵港澳大灣區影視聯盟是當下的首

要任務，「我們應該去消除壁壘，實現資源融合，
建立一個真正屬於大灣區的文化產業生態圈。」他
認為這個生態圈應當包括影視創意、影視外景、影
視製作、影視產品流通交易、影視中介、影視會
展、影視資源共享與供給及影視金融等業態，以此
構建大灣區「影視股權眾籌+融資鏈+人才鏈的影
視機構」。
此外，楊力民更提到，大灣區應當開發創新影視

旅遊的新模式，例如旅遊與影視領域內發展VR/
AR支撐技術，打造大灣區影視旅遊「虛擬世界」
的二代主題公園等。

香港電視專業人員協會會長徐小
明在「電視世界2019的國際論壇」
上發言，強調「不要浪費一個這麼
好的時機」，他認為其實香港的電
視及電影業發展得相當成熟，惟近
年行業出現不景氣的情況，所以就
趁論壇上洽商電影及電視投資方如
何融入大灣區，希望令電視及電影
業可以藉此機會翻生。香港電視專
業人員協會副會長林旭華對此表示

相 當
支持與讚
許，他說：「大灣區的文化平台開
放，造就了史無前例的機遇，我們
擁有這麼多具真知灼見的專家，很
應當在這裡進行好好的交流。」

香港電影發展局委員卓伯棠教授
表示，所有的故事都是講人，粵語
電影不用擔心語言的問題，若感
動到自己的觀眾，必然感動到其
他人。「粵港澳三地三種制度，
如何融合是大灣區電影所要考慮
的，大灣區在電影政策方面是否可
以寬鬆一些？同時，我希望大灣區
設立劇本交易市場，提供平台使有

才華
的 年 輕
人與投資商對
接，並成立電影學院培養人才。」
他說。

珠江電影集團副總經理黃昌寧提
出，近兩年開始流行「頭部電影」
的概念，即被大公司掌握在手裡的
大製作大卡司電影，但他認為：
「電影是百花園百花齊放，是為表
現人類的多樣化情感，電影種類多
樣化是市場繁榮的基礎，小成本電
影製作應是我們牢牢抓住的事情。
互聯網時代為低成本電影提供了無
限的可能性，《新喜劇之王》的票
房6個億不算好，但在網絡已經有

超過
7 個億的
收益。《粵港澳大
灣區發展規劃綱要》給了小成本製
作電影很多機會，可以借助大灣
區，打造訂製式的拍攝計劃，做到
小成本，大情懷，正能量。」

天馬電影出品（香港）有限公司、香
港電影製作發行協會理事長黃百鳴回顧
了上世紀80年代粵語片的輝煌，經歷過
10年的黑暗期產量驟減，在2004年乘上
合拍片的機遇。然而，合拍片對內地票
房助力甚大，但香港票房卻原地踏步，
內地吸引了愈來愈多的香港知名電影人
趁勢北上發展，卻使得粵語電影愈趨退
步。如何振興粵語電影？他認為，大灣
區對粵語電影有很大機遇，政府和業界
應配合大灣區粵語電影發展，使電影故
事內容與大灣區有關，「大灣區同聲同
氣講粵語，期望大灣區電影可以在廣州
審批，因為廣州了解嶺南文化。」

他稱自
己也拍了不
少賣座的合拍
片，如《葉問》、《反
貪風暴》等，在內地、香港和海外都有
好的票房成績，但他同時提出：「有一
些電影並不適合做合拍片，例如《家有
囍事》，如果三分之一是講普通話的內
地演員，喜劇效果會大打折扣，而大灣
區電影合作則可以找到同樣講粵語的內
地演員，解決文化差異的問題，也使喜
劇有更大的發揮空間。」
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大灣區影視合作潛力無限
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